
B03
找 记 者 上 壹 点

济南
2020年5月12日 星期二 编辑：彭传刚 组版：侯波

要把黄河水引到雪野湖去
济南市政协委员、城乡水务局局长李季孝：今年将形成具体方案

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 赵卓琪 王皇

雪野湖与东城水系
有望双向调水

“我们正研究把雪野湖与黄
河水连接起来，用以解决莱芜
区、钢城区的缺水问题。”李季孝
说。记者了解到，目前莱芜区和
钢城区的生活用水主要来自地
表水和地下水，除了流经的大汶
河之外，地表水水库大冶水库、
乔店水库、杨家横水库是当地生
活用水最主要的来源。而济南市
区除了地下水和地表水之外，还
有客水，即通过玉符河-卧虎山
水库输水工程与五库连通工程
引来了平阴田山灌区的黄河水，
通过南水北调、东湖水库和东湖

水库输水工程将长江水引入市
区。

“以水资源角度，莱芜区、钢
城区从长远来讲是缺水的，因为
它缺少水源。所以今后的发展方
向是如何把黄河水、长江水引到
雪野湖去。”李季孝说，他们初步
的想法是将雪野湖与黄河水相
连接，随后再把雪野湖的水调到
济南的东部山区、南部山区，从
而形成一种“双向利用”。

城市依水而居，还有因水定
城的说法。济南通过引入客水黄
河水、长江水使得城市水源更有
保障，而如果将济南城区东部的
水库与莱芜区、钢城区的水库相
连，济南就有望在全市铺开一张
大水网，不仅能为莱芜区和钢城
区带来客水水源，更能通过全市
调度，充分蓄水和用水。

李季孝介绍，济南市将完善

多源互补、丰枯调剂的现代化水
网体系，启动雪野湖与东部城区
水库双向调水研究，推进雪野湖
-大冶水库-乔店水库连通工程
实施，加快东湖水库-白云水库
-杜张水库-狼猫山水库“四库
连通”和卧虎山水库-锦绣川水
库“两库连通”工程建设，统筹当
地地表水、地下水、黄河水、长江
水、非常规水配置，提升水源供
给和防汛抗旱能力，保障生活、
生产、生态用水需求。

东城“四库连通”
在进行施工准备

“今年将重点研究，而要实
现连通，首先还是需要实现莱芜
区、钢城区和济南东部城区各自
的水系连通。”济南市城乡水务
局相关工作人员介绍，莱芜区、

钢城区的水库相互之间并不连
通，目前雪野湖-大冶水库-乔
店水库连通工程已在进行施工
前期准备，未来可能形成的全市
大水网也将以此为前提。而济南
城区东部东湖水库、白云水库、
杜张水库、狼猫山水库“四库连
通”也在进行施工的前期准备，
同时东湖水库还在进行扩容增
效的建设。

济南此前已经建成的五库
连通工程，蓄存黄河水，但其中
锦绣川水库还只能“看天吃
饭”，因地势比卧虎山水库高，
还无法存蓄卧虎山水库调引来
的黄河水，所以通过卧虎山水
库-锦绣川水库“两库连通”工
程“激活”锦绣川水库，提升市
区水库的“饭量”。这样一来，济
南的“后五库连通时代”积极配
合济南城市发展中的用水需
求，而一张大水网也有望在此
基础上铺就。

此外，李季孝还介绍，他们
下一步打算将莱芜区、钢城区的
热资源和水资源一起建设。“这
样冬季可以引热，在剩下空余的
八个月即可实现调水。”他表示，
目前济南东部水钻四库连通调
水工程已经顺利开始了。雪野湖
与城区东部水系连通工作作为
下一步重点计划也进入了开展
研究阶段。“预计今年我们将形
成一个较为具体的方案。”李季
孝说。

其实，早在2013年，济莱协
作区提出后，当时的济南市与莱
芜市就研究过水库互连，实现雪
野湖与东湖水库“对接”互补。而
今再次重点研究，也需要综合考
虑用水需求、建设成本、社会效
益等多方面问题，而方案一旦明
确，则将开启济南水库连通的新
时代。

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 程凌润 刘飞跃

科创济南
已初具规模

4月28日，省委书记刘家义，
省委副书记、代省长李干杰到济
南新旧动能转换先行区调研，对
济南的目标定位和发展思路提
出新的更高要求，要求济南加快
建设“大强美富通”现代化国际
大都市，着力打造科创济南、智
造济南、文化济南、生态济南、康
养济南。

在“五个济南”中，科创济南
排在首位，足以看出其重要性。
那么，济南市打造科创济南的底
气在哪里？

“济南的科研院所众多，科
技服务业比较发达，科技转移转
化的机构较多，这是建设科创济
南的优势。”吕建涛说，经过几年
的发展，科创济南已经初具规
模，而且发展的势头非常好，济
南市委市政府确定科创济南的
定位就是建设国家综合性科学
中心。

据了解，济南创建综合性国
家科学中心，2019年已经列入省

级规划，目前正在加快编制《济
南综合性国家科学中心中长期
规划》，制定争创方案，力争济南
创建综合性国家科学中心列入
国家规划。

科研院所是
重要基础和载体

如何建设综合性国家科学
中心？

“围绕这个目标，我们要补

齐短板，强化强板。”吕建涛从科
研院所、人才引进、平台建设等
多个方面进行了阐释，其中科研
院所是建设科创济南重要的基
础和载体。

“经过几年的努力，济南市
和中科院的合作实现了历史性
突破，目前落地在济南的中科院
院所共有13个。”吕建涛说，13个
中科院院所中有12个是最近两
三年引进的，而且他们近期又接
洽了三四个中科院院所，争取在

年底前实现在济南落地。
目前，正在规划建设的中科

院济南科创城，今年将进一步对
接中科院现有院所，与济南产业
优势相结合，新引进一批大科学
装置、大科学工程和科研院所落
地，成立“中科院山东科技创新
中心”，推动高端科技创新要素
加速集聚。

当然，不仅仅是引进中科院
各院所。吕建涛称，将加强科技

“双招双引”，深化科技对外开
放，吸引集聚海外高层次创新创
业人才和重点产业紧缺人才，汇
聚全球先进技术成果在济南落
地。

今年的目标是，引进国内外
大院大所在济设立研发或成果
转移转化机构35家。

在平台建设方面，吕建涛称
齐鲁科创大走廊等平台为科创
济南建设发挥着重要的作用，没
有平台就没有项目。“在齐鲁科
创大走廊范围内建设了山东产
业技术研究院、山东高等技术研
究院。”吕建涛说，齐鲁科创大走
廊，规划布局大科学装置区、中
央研发区、创新发展区、创新配
套区，形成涵盖“重大设施-基
础研究-成果转化-产业化”的
完整创新链。

如何建设科创济南？济南市政协委员、科技局局长吕建涛给出答案

今年编制综合性国家科学中心规划
如何建设科创济南？5月

11日，济南市人大代表、济南
市科技局党组书记、局长吕
建涛在接受齐鲁晚报·齐鲁
壹点记者采访时回答了这
个问题。吕建涛介绍，科创
济南的定位就是建设综合
性国家科学中心，今年将编
制《济南综合性国家科学中
心中长期规划》，同时加快
科创走廊等平台建设，再建
一批新型研发机构。

将来雪野湖与济南东部城区水系相连，解决莱芜区、钢城区缺水问题。 齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 刘飞跃 摄

11日，济南市政协委员、
济南市城乡水务局局长李季
孝在接受齐鲁晚报·齐鲁壹
点记者采访时表示，雪野湖
与城区东部水系连通工作进
入了研究阶段。“预计今年我
们将形成一个较为具体的方
案。”

国家超算济南中心位于齐鲁科创大走廊的核心位置。（资料片）

济南市城乡水务局局长李季孝

济南市科技局局长吕建涛
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